
Acta definitiva de la reunión ordinaria del Consejo del Departamento de Sanidad Animal celebrada el 21-6-2019 página 1 de 13 

  
 
 
 

UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID 
—— 

FACULTAD DE VETERINARIA 
—— 

DEPARTAMENTO DE SANIDAD ANIMAL 
—— 

 

ACTA DEFINITIVA DE LA REUNIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO DEL DEPARTAMENTO DE SANIDAD 
ANIMAL CELEBRADA EL DÍA 21 DE JUNIO DE 2019 

 
RELACIÓN DE ASISTENTES: 
Prof. Alunda Rodríguez, José María 
Profª.  Álvarez García, Gema 
Profª.  Aranaz Martín, Alicia 
Prof. Bezos Garrido, Javier 
Prof. Blanco Cancelo, José Luis 
Profª.  Blanco Gutiérrez, María del Mar 
Prof.  Briones Dieste, Victor 
Dr.  Calero Bernal, Rafael 
Prof. Carrión Herrero, Francisco Javier 
Prof. Castro Arganda, José María 
Profª. Collantes Fernández, Esther 
Profª. Doménech Gómez, Ana 
Prof. Domínguez Bernal, Gustavo 
Prof.  Domínguez Rodríguez, Lucas 
Dr.  Escudero García-Calderón, José Antonio 
Prof. Fernández-Garayzábal, José Francisco 
Prof. Ferre Pérez, Ignacio 
Profª. Fuente López, Concepción de la 
Prof. Fuente López, Ricardo de la 
Prof.  García Cabrera, José Antonio 
Profª. García Sánchez, Marta Eulalia 
Dª.  Gavilán García, María Reyes 
Profª. Gómez Muñoz, María Teresa 
Profª. Gómez-Lucía Duato, Esperanza 
Prof.  González Zorn, Bruno 
Profª. Horcajo Iglesias, Pilar 
Profª. Juan Ferré, Lucía de 
Profª. Martín Espada, Carmen 
Profª.  Meana Mañes, Aránzazu 
Profª. Miró Corrales, Guadalupe 

Profª. Montoya Matute, Ana 
Profª.  Olmeda García, Ángeles Sonia 
Prof. Orden Gutiérrez, José Antonio 
Prof.  Ortega Mora, Luis Miguel 
Dª.  Prieto Fernández, Remedios 
Profª. Suárez Rodríguez, Mónica 
Profª.  Vela Alonso, Ana Isabel 
 
RELACIÓN DE NO ASISTENTES: 
Profª. Cuquerella Ayensa, Montserrat 
Profª.  Gómez Bautista, Mercedes 
Dr.  González Barrio, David 
Prof. Goyache Goñi, Joaquín 
Prof. Martínez-Aleson Sanz, Ricardo 
Prof.  Sánchez-Vizcaíno Rodríguez, José Manuel 
Profª. Santurde Sánchez, Gloria 
Profª. Simarro Fernández, Isabel 
 
Disculpan su ausencia: 
Dr.  Álvarez Sánchez, Julio 
Profª. Cid Vázquez, María Dolores 
Profª.  Gibello Prieto, Alicia 
Profª. Luzón Peña, Mónica 
Profª. Mateos García, Ana 
Prof.  Moreno Romo, Miguel Ángel 
Profª. Prieto Suárez, Cinta 
Prof. Ruiz Santa Quiteria, José Antonio 
Profª. Sanz Muñoz, María del Rosario 
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Siendo las 10:05 horas del día 21 de junio de 2019 se reúnen en segunda convocatoria los miembros citados en 
la relación de asistentes para tratar el siguiente orden del día: 
 
Primer punto del orden del día. Lectura y aprobación, si procede, del acta provisional de la reunión 
ordinaria celebrada el día 26 de marzo de 2019. 
Se aprueba el acta sin modificaciones. 
 
Segundo punto del orden del día. Informes de la Dirección. 
La Directora inicia el punto dando la bienvenida a los nuevos miembros del Consejo de Departamento, las 
profesoras Ana Montoya, Pilar Horcajo y Rosario Sanz. Se despide como miembro del Consejo el Dr. José Ángel 
Barasona por finalizar su contrato de investigador Juan de la Cierva, al que se agradece su participación durante 
estos años. 
 
Felicitaciones: 
- Al profesor Joaquín Goyache, por su elección como Rector de la Universidad Complutense de Madrid, y que ha 
tomado posesión del cargo el 12 de junio, y al que se desea mucha suerte y éxito en esta nueva etapa. Se reconoce 
y agradece también la labor y dedicación de la profesora Mercedes Gómez Bautista como Vicerrectora durante los 
cuatro años del equipo del Rector Carlos Andradas. 
- A los profesores que han obtenido plaza desde el último Consejo de Departamento: la profesora Lucía de Juan 
(Profesor Contratado Doctor) y los tres Profesores Contratados Doctores interinos por promoción (profesores 
Javier Bezos, Pilar Horcajo y Ana Montoya). 
- Al Dr. David González Barrio, por su reciente paternidad el 4 de abril. 
 
Pésames: 
El Consejo de Departamento manifiesta su pésame por el fallecimiento de familiares de profesores: la hermana de 
la profesora Mar Blanco y el padre de la profesora Alicia Gibello. 
 
Incorporaciones y bajas al Departamento: no hay novedades. 
 
Asuntos varios: 
-Se han convocado las plazas de Profesores Asociados del Departamento y, una vez finalizado el periodo de 
presentación de solicitudes, ha quedado desierta la plaza de Profesor Asociado especialista en porcino ya que no 
se han presentado candidatos. Se ha enviado un escrito al Servicio de Personal del Centro para que se convoque 
de nuevo la plaza en el BOUC (por ser imprescindible para el desarrollo del Rotatorio Clínico en la parte de visitas 
a granjas porcinas). 
-También se han convocado en el BOUC las dos plazas de Ayudante Doctor por promoción de investigadores y 
se está en periodo de presentación de solicitudes.  
- Se han solicitado al Consejo Social 10 Becas de Colaboración para el curso 2019-20 (se recuerda que este curso 
se concedieron dos de las tres solicitadas, ya que una quedó vacante). 
- Se han concedido todos los permisos sabáticos solicitados para el curso 2019-20 y 2020-21, más el de la 
profesora Mercedes Gómez-Bautista por cargo académico. 
- Convocatoria de Financiación Extraordinaria para Necesidades Especiales de Departamentos para el curso 2018-
19. Se está gestionando la ayuda recibida de 5.000 € más los 1.400 € que aporta el Departamento, para la compra 
de un autoclave grande de 80 L que se emplazará en la zona nueva del Departamento. En la segunda convocatoria 
de Financiación Extraordinaria de Departamentos para el curso 2019-20, aunque el gasto hay que hacerlo en 
2019, se ha solicitado otra ayuda de 8.000 € cofinanciada en un 20% por el Departamento para adquirir: un 
autoclave mediano de 30-50 L para el edificio antiguo en sustitución del pequeño que se ha averiado, un lavavajillas 
para la zona nueva y un proyector para sustituir el estropeado de uno de los laboratorios de prácticas. No se sabe 
cuándo se va a resolver dicha convocatoria, pero podría suponer un esfuerzo económico importante para el 
Departamento en 2019 ya que el gasto de cofinanciación se sumaría al de la primera convocatoria. Se planteará 
la colaboración de los grupos de investigación si es necesario. 
- La Comisión Permanente del Departamento se constituyó el 6 de mayo. Se repasaron las tareas encomendadas 
y se acordó realizar reuniones por vía telemática cuando fueran asuntos urgentes de trámite, a no ser que el 
Consejo encomendara alguna tarea que necesitara de una reunión física de la Comisión. 
- Estado de los edificios y obras: 
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Estado de reparación de la avería de la climatización de la zona nueva del Departamento. Después de 6 meses 
de iniciada la última avería general en enero de 2019, y tras varios escritos de protesta de la Dirección a Gerencia, 
y ver qué no se soluciona, se ha hecho una reclamación por escrito firmada por Gerencia, Decano y Directora de 
Departamento al Servicio de Obras de la UCM para que se arregle definitivamente o se denuncie a la empresa por 
no cumplir el servicio que se paga. 
También se ha reclamado a Gerencia el estado de la instalación eléctrica y cuadro de luces del edificio antiguo 
(es el único edificio de la Facultad con el sistema de electricidad antiguo). Ha habido un problema por la caída de 
una cornisa encima de la puerta de entrada, así que se va a revisar el estado de toda la cornisa y asegurar la 
fachada para que no haya más problemas. También se ha solicitado que revise de nuevo el estado del edificio 
antiguo y también las posibles humedades que han aparecido al final del pasillo cerca de los despachos de la 
profesora Sonia Olmeda. 
- Plan de Autoprotección y Prevención de Incendios de la Facultad. Se han detectado varios fallos en el plan: no 
se conoce el plan de autoprotección del HCV, lo que afecta a los profesores que estén impartiendo docencia en el 
laboratorio de prácticas de dicho edificio, y no se conocen las actuaciones a seguir en el animalario de la planta -
3 (lo deberá abordar la Comisión del Animalario del Departamento). 
 
Reuniones como Directora desde el 28 de noviembre de 2018: 
Se ha ido enviando la información de las reuniones en las que se han tratado temas relacionados con el 
Departamento, por lo que no hay ningún punto nuevo a informar. Se recuerda que los profesores miembros de la 
Junta de Facultad también pueden enviar información de lo tratado en la Junta a sus representados.  
 
Tercer punto del orden del día. Aprobación, si procede, del informe sobre la propuesta de una plaza de 
Catedrático de Universidad incluida en la Convocatoria de promoción del personal docente e investigador 
con contratación laboral y de Profesores/as Titulares de Universidad por méritos internacionales 
especiales y objetivos 2018 de la UCM. 
El Secretario Académico informa sobre la propuesta de actividades docentes, perfil investigador y miembros de la 
comisión de una plaza de Catedrático de Universidad. A continuación, el profesor José María Alunda manifiesta 
su desacuerdo con el actual sistema de nombramiento de los miembros de las comisiones de las plazas de 
Profesores Titulares y Catedráticos de Universidad y su pesar por no haber sido propuesto en ninguna de las 
últimas comisiones de plazas de Profesores Titulares y Catedráticos de Universidad del ámbito de Parasitología y 
Enfermedades Parasitarias del Departamento. Después de ello, se aprueba la siguiente propuesta de actividades 
docentes, perfil investigador y miembros de la comisión de dicha plaza: 
 
Actividades docentes: cualquier asignatura en el área de conocimiento de Sanidad Animal. 
Perfil investigador: Protozoosis en rumiantes. 
Miembros de la comisión: 
Titular 1: Ricardo de Fuente López (UCM). Suplente 1: Isabel Simarro Fernández (UCM). 
Titular 2: Mercedes Gómez Bautista (UCM). Suplente 2: José María Castro Arganda (UCM). 
Titular 3: María Elvira Ares Mazas (Universidad de Santiago de Compostela). Suplente 3: María Patrocinio 

Morrondo Pelayo (Universidad de Santiago de Compostela). 
Titular 4: Javier Lucientes Curdi (Universidad de Zaragoza). Suplente 4: Juan Antonio Castillo Hernández 

(Universidad de Zaragoza). 
Titular 5: Valentín Pérez Pérez (Universidad de León) Suplente 5: Pedro Rubio Nistal (Universidad de León). 
 
Cuarto punto del orden del día. Aprobación, si procede, de los Colaboradores en Docencia Práctica para 
el curso 2019-2020. 
Se aprueban las siguientes solicitudes de Colaboradores en Docencia Práctica para el curso 2019-2020: 
Nuevos nombramientos: 

NIF PRIMER 
APELLIDO 

SEGUNDO 
APELLIDO NOMBRE 

ACTIVIDAD 
CONCRETA DE 

COLABORACIÓN 

CENTRO DE 
ACTIVIDAD 

PROFESIONAL 

30220071A Aydillo Gómez Teresa Tutor TFM-Máster 
Virología 

Dpt. Microbiology-
Icahn School of 
Medicine Mount 
Sinai 
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02856183C Benito Huete José Miguel Tutor TFM-Máster 
Virología 

Fundación Jiménez 
Díaz 

00408573R Casas Flecha Inmaculada Tutor TFM-Máster 
Virología ISCIII 

05228085R Delgado Vázquez Rafael Tutor TFM-Máster 
Virología 

Hospital 12 de 
Octubre-Fundación 
Investigación 
Biomédica 

50416485W del Real Soldevilla Gustavo Tutor TFM-Máster 
Virología INIA 

37236979W Domingo Solans Esteban Tutor TFM-Máster 
Virología CBMSO 

12666094V Esteban Rodríguez Mariano Tutor TFM-Máster 
Virología CNB-CSIC 

05387261V Fernández Novo Aitor 

Participación en 
prácticas externas de 
Enfermedades 
Infecciosas y 
Parasitarias de 
ganado bovino 

Bovitecnia, S.L. 

08691916D Fernández Roblas Ricardo Tutor TFM-Máster 
Virología 

Fundación Jiménez 
Díaz 

05396607W Folgueira López Mª Dolores Tutor TFM-Máster 
Virología 

Hospital 12 de 
Octubre-Fundación 
Investigación 
Biomédica 

21637250T Gadea Girones Ignacio Tutor TFM-Máster 
Virología 

Fundación Jiménez 
Díaz 

13114925A García Sastre Adolfo Tutor TFM-Máster 
Virología 

Dpt. Microbiology-
Icahn School of 
Medicine Mount 
Sinai 

44145453N Gastaminza Landart Pablo Tutor TFM-Máster 
Virología CNB-CSIC 

05387261V Gómez Jiménez Juan Luis 

Participación en 
prácticas externas de 
Enfermedades 
Infecciosas y 
Parasitarias de 
ganado bovino 

Centro COVETCOR 

11874217F Gómez Rodríguez Carmen E. Tutor TFM-Máster 
Virología CNB-CSIC 

11793946Y Higes Pascual Mariano 
Salida de campo de 
abejas en 
Enfermedades 
Parasitarias 

CIAPA Marchamalo 

74689295S Ibáñez Álamo Juan Diego Tutor TFM-Máster 
Virología 

Universidad de 
Groningen 
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20175643C Lasala Sánchez Fátima Tutor TFM-Máster 
Virología 

Hospital 12 de 
Octubre-Fundación 
Investigación 
Biomédica 

21684790E Llorens Picher Miguel 
Salida de campo de 
abejas en 
Enfermedades 
Parasitarias 

AEMPS 

01188723Z López de Diego Marta Tutor TFM-Máster 
Virología CNB-CSIC 

03899403Y Martín Alonso Rubén 

Participación en 
prácticas externas de 
Enfermedades 
Infecciosas y 
Parasitarias de 
ganado bovino 

Explotación lechera 
"El Prado" 

02879668E Martín Hernández Raquel 
Salida de campo de 
abejas en 
Enfermedades 
Parasitarias 

CIAPA Marchamalo 

02526089E Menéndez  Arias Luis Tutor TFM-Máster 
Virología CBMSO 

72053133K Molinero Arguello Almudena 
Participación en 
programa gestora de 
vacuno lechero en 
Medicina Preventiva 

Uniform-agri 

05256606W Muñoz Fernández Mª Ángeles Tutor TFM-Máster 
Virología 

Hospital Gregorio 
Marañón 

9804728N Nistal Villán Estanislao Tutor TFM-Máster 
Virología CEU 

09181010P Pozo Sánchez Francisco Tutor TFM-Máster 
Virología ISCIII 

48248515N Rallón Afanador Norma Tutor TFM-Máster 
Virología 

Fundación Jiménez 
Díaz 

11829705T Revilla Calvo Concepción Tutor TFM-Máster 
Virología INIA 

44963047W Tafalla Piñeiro Carolina Tutor TFM-Máster 
Virología INIA 

26453322X Torres Trillo Juan María Tutor TFM-Máster 
Virología CISA-INIA 

02857583V Sánchez Pacheco Aurora Tutor TFM-Máster 
Virología 

Instituto 
Investigaciones 
Biomédicas Alberto 
Sols 
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X4853460T Valli   Adrián Tutor TFM-Máster 
Virología CNB-CSIC 

 
Prórrogas: 

NIF PRIMER 
APELLIDO 

SEGUNDO 
APELLIDO NOMBRE 

ACTIVIDAD 
CONCRETA DE 

COLABORACIÓN 

CENTRO DE 
ACTIVIDAD 

PROFESIONAL 

05238418F Alonso Martí Covadonga Tutor TFM-Máster 
Virología INIA 

02855574D Brun Torres Alejandro Tutor TFM-Máster 
Virología CISA-INIA 

00815861M Borrego Rivero Belén Tutor TFM-Máster 
Virología CISA-INIA  

08927208B Caballero de Toro Jesús 
Docencia en Rotatorio 
y en Máster 
Producción y Sanidad 
Animal 

Laboratorios HIPRA 

02619363P Cabrerizo Sanz María Tutor TFM-Máster 
Virología CNM-ISCIII 

50047371S Casado Herrero Concepción Tutor TFM-Máster 
Virología CNM-ISCIII 

4629370 de las Heras Gómez Moisés Prácticas de salidas a 
explotaciones 

SAT Vega de San 
Martín 

05416130K Gómez Casado Eduardo Tutor TFM-Máster 
Virología INIA 

50836901R Jiménez Galán Luís Miguel Docencia en Rotatorio 
Clínico Servet Talavera 

50165853R Ortego Alonso Francisco 
Javier 

Tutor TFM-Máster 
Virología CISA-INIA 

07240763H Perales Viejo Celia Tutor TFM-Máster 
Virología CBMSO 

51059262K Ponz  Ascaso Fernando Tutor TFM-Máster 
Virología CBGP-INIA-UPM 

 
Quinto punto del orden del día. Aprobación, si procede, de la Programación Docente y Plan de Dedicación 
Académica para el curso académico 2019-2020, incluyendo la propuesta de asignación de horas del PDA 
complementario por trabajos de gestión especialmente importantes para el mejor desarrollo de la actividad 
docente o investigadora del mismo a los coordinadores de las asignaturas. 
La Directora explica cómo se han distribuido las horas de docencia y que después de la aprobación del Plan de 
Dedicación Académica (PDA) hay que incluir los datos en GEA para generar los compromisos de Programación 
Docente de cada profesor, imprimirlos y firmarlos. También explica que en septiembre los coordinadores deben 
incluir los alumnos de los respectivos módulos para que los profesores puedan ser evaluados por el programa 
Docentia. 
A continuación interviene el profesor José María Castro que manifiesta su desacuerdo con el programa Docentia 
y comenta que él no ha podido ser evaluado en dos ocasiones porque no ha alcanzado el número mínimo de 



Acta definitiva de la reunión ordinaria del Consejo del Departamento de Sanidad Animal celebrada el 21-6-2019 página 7 de 13 

alumnos necesarios para que las encuestas de dicho programa sean válidas. Posteriormente, la Directora comenta 
que hay mucho descontento en la Facultad con el funcionamiento del programa Docentia. 
Después de estas intervenciones, se aprueban la Programación Docente y Plan de Dedicación Académica para el 
curso académico 2019-2020 enviada previamente así como la siguiente propuesta de asignación de horas del 
PDA complementario por trabajos de gestión especialmente importantes para el mejor desarrollo de la actividad 
docente o investigadora del mismo a los coordinadores de las asignaturas: 

ASIGNATURA COORDINADOR HORAS PDA 
Epidemiología José Antonio Ruiz Santa Quiteria Serrano de 

la Cruz 
3 

Microbiología e Inmunología Marta Eulalia García Sánchez 6 
Parasitología Lucía de Juan Ferré 4 
Enfermedades Infecciosas Carmen Martín Espada 6 
Enfermedades Parasitarias Esther Collantes Fernández 3 

Mónica Luzón Peña 3 
Medicina Preventiva, Política Sanitaria, 
Zoonosis y Salud Pública 

Miguel Ángel Moreno Romo 6 

Rotatorio Clínico Guadalupe Miró Corrales  4 
Jose Mª Castro Arganda 4 

Historia de la Veterinaria, Documentación y 
Teoría de la Veterinaria 

Aránzazu Meana Mañes  1,5 

Diagnóstico Clínico Laboratorial Guadalupe Miró Corrales 1,5 
Acuicultura e Ictiopatología Ana Isabel Vela Alonso 1,5 
Epidemiología y Control Sanitario en la 
Producción Primaria 

Alicia Gibello Prieto 1,5 

 
Sexto punto del orden del día. Aprobación, si procede, de solicitudes de ayudas destinadas a la atracción 
de talento investigador de la Comunidad de Madrid (convocatoria 2019). 
La Directora explica que se ha incluido este punto del orden del día en el último momento porqué se recibió hace 
muy pocos días el correo en el cual se comunicaba la información sobre la convocatoria 2019 de ayudas 
destinadas a la atracción de talento investigador de la Comunidad de Madrid. Además, también comenta que el 
jueves 20 de junio se recibió un correo sobre la convocatoria 2019 de contratos de personal posdoctoral de 
formación en docencia e investigación en los Departamentos de la UCM que no ha sido posible incluir dentro de 
los puntos del orden del día del presente Consejo. Por ello, la Directora indica que se podrán hacer posteriores 
solicitudes, tanto de la convocatoria 2019 de ayudas destinadas a la atracción de talento investigador de la 
Comunidad de Madrid como de la convocatoria 2019 de contratos de personal posdoctoral de formación en 
docencia e investigación en los Departamentos de la UCM, que tendrán que ser aprobadas por el procedimiento 
de función rápida. 
A continuación, el Secretario Académico presenta la solicitud de Dª. Tania Aylllón Santiago para la convocatoria 
2019 del Programa de Atracción de Talento de la Comunidad de Madrid de la modalidad 1 (Ayudas para la 
contratación de doctores con experiencia y financiación adicional de actividades de I+D) e indica que profesores 
del Departamento le han manifestado el interés de varios investigadores en presentar solicitudes para ambos 
programas. Posteriormente, la profesora Alicia Aranaz pregunta datos sobre la docencia, despachos y laboratorios 
que podría solicitar la solicitante Tania Aylllón a lo que el Secretario Académico le explica que a los investigadores 
de estos programas no es obligatorio darles docencia y que la solicitante ocuparía espacios de docencia e 
investigación en VISAVET. Después de estas intervenciones, se aprueba la solicitud Dª. Tania Aylllón Santiago 
para la convocatoria 2019 del Programa de Atracción de Talento de la Comunidad de Madrid de la modalidad 1. 
 
Séptimo punto del orden del día. Informes y propuestas de las comisiones delegadas del Consejo de 
Departamento. 
Comisión de Espacios. La Directora comenta que se está revisando la ocupación de espacios y personal adscrito 
a los grupos de investigación. El profesor José Francisco Fernández-Garayzábal explica las gestiones que ha 
realizado para intentar solucionar las peticiones de nuevos espacios realizadas por José Antonio Escudero y el 
Grupo EPICONTROL. En ambos casos se trata de ubicar nuevos congeladores en el edificio antiguo: un 
congelador de -80ºC (Dr. José Antonio Escudero) y un congelador de -20ºC (Grupo EPICONTROL). Ante la 
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imposibilidad de situarlos dentro de los laboratorios respectivos y después de evaluar diferentes opciones, la 
propuesta del profesor José Francisco Fernández-Garayzábal es la siguiente: 

1) Congelador del Grupo EPICONTROL: colocarlo el "pasillo de infecciosas", al lado de la entrada de la 
cámara fría 

2) Congelador del Dr. José Antonio Escudero: colocarlo en el área de limpieza (sala 115) donde actualmente 
se lava el material para reciclar. Se quitaría una mesa de mármol, utilizada hace años para colocar el 
equipo desionizador de agua y actualmente sin uso específico. La mesa de mármol se trasladaría a la 
sala de autoclaves como mesa de apoyo para el material que debe ser esterilizado. 

 
Comisión Económica. La Directora comenta que la Comisión no se reunirá hasta que se resuelva la solicitud del 
Departamento de una ayuda para la compra de material dentro del marco del Procedimiento para la financiación 
suplementaria de necesidades especiales de los departamentos universitarios de la Universidad Complutense de 
Madrid del primer cuatrimestre del curso 2019-20. 
 
Octavo punto del orden del día. Informes y propuestas de los representantes delegados del Consejo de 
Departamento. 
La profesora Ana Isabel Vela, como representante delegada de Doctorado, indica que, para la evaluación de los 
doctorandos, los Directores y Tutores deben entregar sus respectivos informes y que los Directores cuyos 
doctorandos tengan su final de permanencia en octubre deberán entregar sus Tesis Doctorales a principios de 
julio para que puedan ser revisadas por la Comisión de Calidad de Tesis Doctorales del Departamento. 
 
El profesor José Francisco Fernández-Garayzábal, como representante delegado de Trabajo de Fin de Grado 
(TFG), comenta que en la última reunión de la Comisión del TFG de la Facultad se trataron los siguientes puntos: 

1) Tipología de los TFG: se comentó la dificultad de que todos los TFG sean experimentales dado que no 
hay ayudas económicas para su realización y que se han abierto otras opciones. 

2) Obligatoriedad de que todos los profesores participen como tutores de TFG: la Asesoría Jurídica del 
Rectorado ha indicado que el TFG es una asignatura más del Grado en Veterinaria y que todos los 
profesores que participan en dicha titulación tienen la obligación docente de participar en los TFG pero la 
Comisión tiene la intención de que mientras que se cubra la demanda de trabajos para todos los posibles 
estudiantes matriculados no recomendará esa obligatoriedad. 

3) Desfase entre la dedicación de los tutores de TFG y el reconocimiento docente de esa dedicación: se 
está a la espera de lo que decida el nuevo equipo rectoral. 

Con posterioridad, se establece un debate en el que intervienen varios profesores: 
- El profesor Lucas Domínguez cree que puede ser adecuada la obligatoriedad de que todos los profesores 
participen como tutores de TFG pero que se debería computar el tiempo real que le lleva al tutor ese trabajo. 
- El profesor José Francisco Fernández-Garayzábal indica que una posible propuesta es que solo figuren en la 
memoria del TFG el nombre del alumno y que el nombre del tutor solo figure a nivel administrativo. Sin embargo, 
el profesor Lucas Domínguez manifiesta su desacuerdo con esa propuesta. 
- La profesora Carmen Martín comenta que ya es tutora de 3 alumnos de TFG para el próximo curso y pregunta si 
tiene que proponer temas para el próximo curso a lo que la Directora le responde que no. 
- El profesor Javier Bezos pregunta si los TFG pueden estar cotutorados a lo que se le responde afirmativamente 
y comenta que hay que hacer comprender a los alumnos que el TFG es una asignatura más porque algunos de 
esos alumnos no muestran demasiado interés por los TFG. 
- La Directora indica que la obligatoriedad de que todos los profesores participen como tutores de TFG debe ser 
aprobada en Junta de Facultad. 
- El profesor Luis Miguel Ortega solicita que la Directora proponga en la Junta de Facultad que se debata cómo se 
deben gestionar tanto los TFG como el programa Docentia. 
- El profesor José Luis Blanco comenta que el debate acerca del TFG se ha evitado en la Junta de Facultad e 
indica que se deben clarificar aspectos del mismo como la filosofía de los TFG (teniendo en cuenta que son solo 
6 créditos y que, por ello, habría que fijar el trabajo que se le debe exigir al alumno) y la calificación del TFG (muy 
variable según los tribunales).  
- El profesor José Francisco Fernández-Garayzábal reitera que probablemente no sea obligatorio que todos los 
profesores participen como tutores de TFG y acerca de las calificaciones del TFG indica que el sistema de rúbrica 
se ha implantado para evitar las variaciones de las calificaciones según los tribunales. 
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- La profesora Sonia OImeda comenta que el sistema de rúbrica ha mejorado la homogeneidad de las calificaciones 
del TFG pero que sigue habiendo variabilidad en dichas calificaciones según los tribunales. 
- El profesor José Luis Blanco comenta que en la Junta de Facultad algunos profesores criticaron el sistema de 
rúbrica y sugirieron que se deberían realizar reuniones de los presidentes de los tribunales después de las 
exposiciones de los alumnos para homogeneizar las calificaciones. Sin embargo, el profesor José Luis Blanco no 
cree que la Junta vaya a aceptar esta sugerencia. 
- La profesora Mar Blanco reitera que la Asesoría Jurídica ha indicado que el TFG es una asignatura del Grado en 
Veterinaria y que todos los profesores titulación tienen la obligación de participar en los TFG. 
- La profesora Alicia Aranaz comenta que cree que la información de la Asesoría Jurídica sobre los TFG ha sido 
de forma oral y no por escrito y que no está claro que la participación de los profesores en los TFG sea obligatoria. 
- La Directora resume los puntos que hay que aclarar sobre los TFG: 1) tipología, 2) obligatoriedad de los 
profesores de participar, 3) reconocimiento de los tutores y 4) evaluación. 
- El profesor Lucas Domínguez indica que el tema de los TFG debe ser debatido de forma profunda en una Junta 
de Facultad. 
- El debate termina con una intervención del profesor José Luis Blanco que comenta que supone que en la próxima 
Junta de Facultad se debe aprobar lo propuesto por la Comisión de TFG. 
 
La profesora Gema Álvarez, como representante delegada de Investigación, indica que a día de hoy no se sabe 
qué pasará con los contratos predoctorales UCM. 
 
Noveno punto del orden del día. Asuntos de trámite. 
Posteriormente a esta reunión, y mediante el procedimiento de función rápida, se aprueba: 
- Cursar una invitación como Investigadora Visitante de Dña. Ana Poveda Gabaldón, del Instituto de Investigación 
en Salud Pública y Zoonosis de la Universidad Central del Ecuador, desde el 7 hasta el 22 de septiembre de 2019 
bajo la supervisión del profesor Francisco Javier Carrión Herrero. 
- Las solicitudes de D. David Arranz Solís para la convocatoria 2019 del Programa de Atracción de Talento de la 
Comunidad de Madrid de la modalidad 2 (Ayudas para la contratación de jóvenes doctores) y de Dª. Yanina Hecker 
para la convocatoria 2019 de contratos de personal posdoctoral de formación en docencia e investigación en los 
Departamentos de la UCM. 
- La emisión de informes positivos del Departamento de los siguientes profesores e investigadores que han 
solicitado ser evaluados dentro del programa Docentia en el curso 2018-19: Julio Álvarez Sánchez, Alicia Aranaz 
Martin, Javier Bezos Garrido, María del Mar Blanco Gutiérrez, Rafael Calero Bernal, Francisco Javier Carrión 
Herrero, Esther Collantes Fernández, Ana María Doménech Gómez, José Antonio Escudero García-Calderón, 
José Antonio García Cabrera, Alicia Gibello Prieto, María Teresa Gómez Muñoz, María Esperanza Gómez-Lucía 
Duato, Bruno González Zorn, Lucía de Juan Ferre, María del Carmen Martín Espada, Ángeles Sonia Olmeda 
García, José Antonio Orden Gutiérrez, José Antonio Ruiz Santa Quiteria Serrano de la Cruz y Mónica Suárez 
Rodríguez. 
- La inclusión del Dr. Iván Pastor Fernández, investigador incorporado al Departamento con un contrato del 
programa de atracción de talento investigador de la Comunidad de Madrid de la modalidad 2 (Ayudas para la 
contratación de jóvenes doctores), en el Plan de Dedicación Académica (PDA) del curso 2019-20 participando en 
la docencia de la asignatura de Enfermedades Parasitarias. 
- La solicitud de la Profesora María Teresa Gómez Muñoz para utilizar el Laboratorio de prácticas del Departamento 
situado en el Hospital Clínico Veterinario los días 8 y 15 de noviembre de 2019 en horario de 9 a 15 horas para 
actividades de la Semana de la Ciencia. 
- La solicitud del grupo de investigación INMIVET para utilizar el laboratorio de prácticas 3 y el seminario situados 
en la planta -3 del pabellón central los días 14 y 15 de noviembre de 2019 en horario de 9:00 a 14:00 para 
actividades de la Semana de la Ciencia. 
- Las siguientes propuestas de la Comisión de Espacios del Consejo de Departamento de Sanidad Animal: 

1) Colocar un congelador del grupo EPICONTROL en el "pasillo de infecciosas" del edificio antiguo y un 
congelador del Dr. José Antonio Escudero en el área de limpieza (sala 115) del edificio antiguo donde 
actualmente se lava el material para reciclar. Para esto último se quitaría una mesa de mármol, utilizada 
hace años para colocar el equipo desionizador de agua y actualmente sin uso específico. La mesa de 
mármol se trasladaría a la sala de autoclaves como mesa de apoyo para colocar material que debe ser 
esterilizado. 

2) La asignación del cubículo 120b del edificio antiguo del Departamento (anteriormente ocupado por la 
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profesora Teresa Gómez Muñoz) a la profesora Ana Montoya Matute. 
3) Almacenar 40 contenedores en el patio-almacén exterior del edificio antiguo del Departamento durante 3 

meses (noviembre de 2019-enero 2020). Estos contendores han sido cedidos por el Ayuntamiento de 
Madrid y servirán de materia prima básica para la elaboración de puntos/estaciones de alimentación y 
cobijo para los gatos del campus en el marco del proyecto participativo de la UCM de 2019 titulado 
“Diseño, elaboración y colocación de instalaciones modulares (módulos realizados con mobiliario urbano 
reciclado) en las colonias felinas de Ciudad Universitaria para el control de la población y la mejora de las 
condiciones sanitarias a través del proceso C.E.R., Captura Esterilización-Suelta/Retorno en el lugar de 
captura" en el que participa la profesora Guadalupe Miró. Los contenedores se almacenarían en lotes de 
10 y los trabajos que se realizarían con los mismos para adecuarlos a su objetivo se harían en fines de 
semana y fuera de horas laborables. 

- La solicitud de la profesora Marta Pérez Sancho, adjudicataria de una plaza de Profesor Ayudante Doctor en 
nuestro Departamento, para retrasar su incorporación a dicha plaza por motivos personales. 
- La emisión de los siguientes informes de Colaboración en Docencia para el curso 2018-19: 

A) Microbiología e Inmunología: 
1. José Francisco Delgado Blas: 22 horas de prácticas. 
2. Abel Martínez Rodrigo: 20 horas de prácticas. 
3. Alicia Mas Zubiri: 34 horas de prácticas. 
4. Pedro Miguela Villoldo: 34 horas de prácticas. 
5. Emilia Wedel: 34 horas de prácticas. 
6. Manuel Ares Arroyo: 34 horas de prácticas. 
7. José A. Infantes Lorenzo: 34 horas de prácticas. 
8. Víctor Lorente Leal: 22 horas de prácticas. 
9. Isabel Ortega Molina: 12 horas de prácticas. 

B) Parasitología: 
1. Eliazar Camino Gutiérrez: 24 horas de prácticas. 
2. Alicia Colos Arango: 24 horas de prácticas. 
3. Mercedes Fernández Escobar: 24 horas de prácticas. 
4. Pilar Horcajo Iglesias: 24 horas de prácticas. 
5. Laura Rico San Román: 24 horas de prácticas. 

C) Enfermedades Infecciosas: 
1. Abel Martínez Rodrigo: 40 horas de prácticas de laboratorio. 
2. Alicia Mas Zubiri: 42 horas (30 de prácticas de laboratorio y 12 de prácticas de consulta). 
3. Víctor Llorente Leal: 30 horas de prácticas de laboratorio. 
4. Cecilia Aguilar Vega: 20 horas de prácticas de laboratorio. 
5. Cristina Jurado Díaz: 20 horas de prácticas de laboratorio. 
6. Sandra Barroso Arévalo: 20 horas de prácticas de laboratorio. 

D) Enfermedades Parasitarias: 
1. Eliazar Camino Gutiérrez: 24 horas de prácticas. 
2. Laura Jiménez Pelayo: 24 horas de prácticas. 
3. Alejandro Jiménez Pelayo: 24 horas de prácticas. 
4. Marta García Sánchez: 24 horas de prácticas. 
5. Carlos Diezma Díaz: 24 horas de prácticas. 

- La siguiente propuesta de Colaboradores en Docencia para el curso 2019-20: 
NOMBRE Y 
APELLIDOS 

ASIGNATURA/S FIGURA HORAS DOCTORADO 

Abel Martínez 
Rodrigo 

- Microbiología e Inmunología 
- Enfermedades Infecciosas 

Contrato 
Predoctoral UCM 

60 
(20+40) 

Predoctoral 

Alicia Mas Zubiri - Microbiología e Inmunología 
- Enfermedades Infecciosas 

Contrato 
Predoctoral UCM 

60 
(20+40) 

Predoctoral 

Víctor Lorente Leal - Microbiología e Inmunología 
- Enfermedades Infecciosas 

Contrato 
Predoctoral UCM 

60 
(34+26) 

Predoctoral 
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Eliazar Camino 
Gutiérrez 

- Parasitología Contrato 
Predoctoral UCM 

24 Predoctoral 

Mercedes 
Fernández Escobar 

- Parasitología 
- Enfermedades Parasitarias 

Contrato 
Predoctoral UCM 

48 
(24+24) 

Predoctoral 

María Fernández 
Álvarez 

- Parasitología Contrato 
Predoctoral UCM 

24 Predoctoral 

Manuel Ares 
Arroyo 

- Epidemiología y Control 
Sanitario en la Producción 

Primaria 

Contrato 
Predoctoral UCM 

20 Predoctoral 

Bosco Rodríguez 
Matamoros 

- Microbiología e Inmunología Contrato 
Predoctoral 

Comunidad de 
Madrid 

60 Predoctoral 

Isabel Ortega 
Molina 

- Microbiología e Inmunología 
- Enfermedades Infecciosas 

Contrato 
Predoctoral FPU 

60 
(40+20) 

Predoctoral 

Cecilia Aguilar 
Vega 

- Enfermedades Infecciosas 
- Medicina Preventiva, Política 

Sanitaria, Zoonosis y Salud 
Pública 

Contrato 
Predoctoral FPU 

40 Predoctoral 

Carlos Serna 
Bernaldo 

- Microbiología e Inmunología Contrato 
Predoctoral FPU 

60 Predoctoral 

Estefanía Cadenas 
Fernández 

- Enfermedades Infecciosas 
- Medicina Preventiva, Política 

Sanitaria, Zoonosis y Salud 
Pública 

Contrato 
Predoctoral FPU 

60 Predoctoral 

Pedro Miguela 
Villoldo 

- Microbiología e Inmunología Contrato 
Predoctoral FPI 

34 Predoctoral 

Laura Rico San 
Román 

-- Enfermedades Parasitarias Contrato 
Predoctoral FPI 

24 Predoctoral 

Emilia Wedel - Microbiología e Inmunología Contrato europeo 
Predoctoral 
CARTNET 

34 Predoctoral 

Alicia Colos Arango - Parasitología (prácticas) Beca Gobierno 
peruano 

(PRONABEC) 

24 Predoctoral 

Coral Polo Baquero - Microbiología e Inmunología Contratado 
Doctorado 
Industrial 

30 Predoctoral 

Irene Aldea Ramos - Microbiología e Inmunología 
- Epidemiología y Control 
Sanitario de la Producción 

Primaria 

PAI asociado a 
proyecto 

23 
(13+10) 

Predoctoral 

Vicente López 
Chavarrías 

- Epidemiología 
- Enfermedades Infecciosas 

PAI asociado a 
proyecto 

14 (6+8) Predoctoral 

María Ugarte Ruiz - Microbiología e Inmunología 
- TFG 

PAI asociado a 
proyecto 

37 
(34+3) 

Postdoctoral 

Marta Pérez-
Sancho 

- Microbiología e Inmunología 
- TFG 

PAI asociado a 
proyecto 

37 
(34+3) 

Postdoctoral 

Beatriz Romero 
Martínez 

- TFG PAI asociado a 
proyecto 

6 Postdoctoral 

Mª Carmen 
Bárcena Asensio 

- Microbiología e Inmunología 
- TFG 

PAI asociado a 
proyecto 

37 
(34+3) 

Postdoctoral 
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José Ángel 
Barasona García-

Arévalo 

- Enfermedades Infecciosas 
- Medicina Preventiva, Política 

Sanitaria, Zoonosis y Salud 
Pública 

PAI asociado a 
proyecto 

40 Postdoctoral 

Patricia Vázquez 
Arbaizar 

- TFG PAI asociado a 
proyecto 

3 Postdoctoral 

 
Decimo punto del orden del día. Ruegos y preguntas. 
- El profesor José Francisco Fernández-Garayzábal felicita a los miembros del Consejo por la agilidad en el 
desarrollo de esta reunión. 
- La profesora Alicia Aranaz pregunta por varios aspectos: 

1) Caída de las cornisas del edificio antiguo del Departamento: situación y causas. 
2) Actuación en el edifico antiguo del Departamento en el reciente simulacro del 18 de junio. 
3) Revisión de microscopios. 
4) Programación de ocupación del animalario para el próximo curso. 
5) Situación de la llave de emergencia del animalario situada en el cajetín (según el profesor José María 

Castro falta dicha llave). 
A continuación la Directora responde a las preguntas de la profesora Alicia Aranaz: 

1) Caída de las cornisas del edificio antiguo: al parecer, según el arquitecto de la UCM, se ha debido a una 
filtración de agua del tejado. Además, explica las actuaciones que se han realizado y las que están 
previstas tanto para la semana que viene como posteriormente (arreglar las cornisas y el tejado). 

2) Simulacro: el mismo no incluía al edificio antiguo del Departamento. Además, explica cómo se activa el 
sistema de alarma y comenta que se está instalando un nuevo sistema de alarma en dicho edificio. 

3) Revisión microscopios: la revisión se suele hacer en estas fechas y aunque todavía no se ha hecho la 
intención es que se haga antes de las vacaciones de verano o justo después de ellas pero siempre antes 
del inicio de las prácticas. 

4) Programación de ocupación del animalario para el próximo curso: solicita que los miembros en funciones 
de la Comisión de Animalario gestionen dichas solicitudes. 

5) Situación de la llave de emergencia del animalario situada en el cajetín: traslada la petición de reposición 
de la llave a los miembros en funciones de la Comisión de Animalario (con posterioridad a la reunión se 
comprueba que la mencionada llave está en el cajetín correspondiente). 

- La profesora Esperanza Gómez-Lucía indica que ha solicitado que se pode una rama combada de un árbol de 
la "zona estancial" porque dificulta el paso y pide que la Directora haga la misma solicitud. 
- La profesora Sonia OImeda comenta que hay humedades en el suelo de la zona próxima a su despacho que al 
parecer son antiguas y pide a la Directora que solicite que se pula esa zona del suelo. 
- La profesora Mónica Suárez pide que se cambien las sillas del laboratorio de prácticas del Hospital Clínico 
Veterinario. La Directora le comenta que solicitará de nuevo al Gerente o al Director del Hospital la compra de 
dichas sillas. A continuación la Profesora Carmen Martín comenta que sería más barato comprar taburetes que 
sillas. 
- La profesora Guadalupe Miró con respecto a la "zona estancial" propone que se deberían redactar unas normas 
de uso, que se retire una mesa vieja y que se compren algunas mesas así como estructuras que den sombra. 
También pregunta acerca de cuándo se reformarán los baños de la planta baja del edificio antiguo y solicita que 
se retiren los congeladores estropeados y mesas de dicha planta. A continuación, la Directora explica que la "zona 
estancial" no es del Departamento y que solicitará que se arregle dicha zona, se corte la rama del árbol mencionada 
anteriormente y se redacten unas norma de uso de dicha zona pero no todos están de acuerdo a que se compren 
nuevas mesas. Acerca del arreglo de los baños, la Directora indica que es difícil que se pueda hacer dado que 
para el edificio antiguo solo se autorizan obras imprescindibles pero que aun así solicitará a Gerencia dicho arreglo. 
- La profesora Esther Collantes solicita que se retiren los enseres que se han dejado abandonados en el 
aparcamiento situado en los alrededores del sótano -3 del pabellón central. 
- La profesora Gema Álvarez manifiesta su queja por el retraso de la Gerencia de la Facultad en la resolución de 
los partes de reparación y pide que la Gerencia haga un seguimiento de dichos partes. Esta profesora también 
comenta que falta por cubrir asistencia de los PAS del Departamento en el turno de mañana para las prácticas de 
las asignaturas de Parasitología y Enfermedades Parasitarias a lo que la Directora le responde que se reunirá con 
los PAS para corregir problemas de todas las asignaturas revisando las funciones de los miembros del PAS. 
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- El profesor José Francisco Fernández-Garayzábal comenta que él dispone de la llave de emergencia que estaba 
en el cajetín de la planta alta del edifico antiguo pero que la misma no es operativa. 
 
 
Y no habiendo más asuntos que tratar, la Directora del Departamento cierra la sesión a las 12:15 horas del día de 
la fecha. 

 
Secretario Académico    VºBº de la Directora 
 
 
 
Fdo.: José Antonio Orden Gutiérrez   Fdo.: Ana Doménech Gómez 


